



General de División  
Jesus M. Ferreira

CHIHUAHUA, CHIH.,  
16-ABRIL-1928.

Señor General de División  
Alvaro Obregón.-CELAYA, Gto.-

Respetable y querido Jefe:-

Una vez más, y en instantes para usted tan ocupados, vuelvo a distraerlo con un asunto relacionado con mi por alguien muy discutida actuación como Jefe de Operaciones en Jalisco.-I suplico a usted se digne leer el reportazgo publicado en "El Universal" del día 13 de marzo último y que me honro en adjuntarle.-

-----  
Son muchos los reportazgos que se han publicado sobre el mismo asunto desde las pos trimerías de enero de este año a la fecha, y seguramente que no ha pasado inarvertida por usted la campaña de prensa que particularmente la Secretaría de Guerra y Marina ha llevado a cabo desde -- que yo dejé la Jefatura de Operaciones referida, ocupándose en términos más que laudatorios para mi sucesor por todos y cada uno de sus actos o de sus proyectos, cosa que en nada me afectaría a mi si con ello no se persiguiera, como desde luego quedó demostrado, el propósito de atacarme y de nulificar mi labor, hasta llegar al extremo límite de dar a la prensa ese reportazgo, en el que de manera directa se alude a mi, ofendiéndome en mi dignidad personal y militar.-

Con tal serenidad me propuse ver estos hechos, que llegué a creer se rectificaría aquella información, más que por otra cosa, por el prestigio de la Institución en la que ocupo uno de los más altos grados.-A pesar de todo, yo he guardado silencio, haciendo un enorme sacrificio de parte mía, y hasta ahora me he detenido de rectificar y hasta de desmentir con acopio de datos, que la misma prensa facilita, esas informaciones, porque he aprendido de usted a que antes que los intereses personales, antes que el yo, están los colectivos, y yo veo antes que los míos, los del Supremo Gobierno y los de la Institución a que pertenezco, y he considerado que cualquiera protesta mía, cualquiera rectificación hecha pública en la prensa, en esa prensa que goza con dar lugar preferente en sus columnas a todo aquello -----



General de División  
Jesus M. Ferreira

Sr. Gral. A. Obregón.-2.-

en lo que se trasciende la mínima dificultad entre los hombres de la Revolución, vendría a distraer de manera mortificante a usted y al señor Presidente en estos momentos por todos conceptos trascendentales.-

Yo vería con gusto que la Secretaría de Guerra y Marina, esa superioridad mía, me llamara a responder de todo lo que ella encuentra punible en mi pasada gestión y que se siguiera toda la secuela del procedimiento, en lugar de la labor difamante y poco seria que hasta hoy se ha llevado a cabo.-Digo poco seria, porque precisamente en el mismo Universal, en primera plana, aparece la noticia del ataque a la plaza de Sn. Juan de los Lagos, cuyo recorte también me honro en adjuntarle, información dada por la 18/a. Jefatura de Operaciones, con la que vistamente se contradice la parte militar del reportazgo que comento.-

Cuando tal situación empezaba a cansarme pensé escribirle al señor Presidente; pero enterado yo de que usted se encontraba en esa población, resolví dirigirle estas líneas por conducto personal, con el fin de que conozca mi manera de sentir en este caso, y se encuentre la explicación de mi silencio; pues sé que siendo de su conocimiento de usted estas dos cosas, ya lo han sido de quien corresponde para mi mayor satisfacción.- Sobre el mismo punto le suplico darme su opinión acerca de si sería conveniente dirigirme al Sr. Presidente o doy por concluido el asunto.-

No hago ningún esfuerzo en esta vez para defenderme de esos cargos, porque de sobra sé que usted siempre pone las cosas en su lugar y da a cada quien lo que corresponde.-

Perdóneme el abuso de haberlo distraído tanto y me repito su respetuoso subordinado y leal adicto que mucho lo quiere.-

# PLAUSIBLE LABOR DEL GENERAL A. FIGUEROA

Todas las clases sociales elogian la ecuanimidad desarrollada en Jalisco por dicho jefe.

“La labor que ha venido desarrollando en el Estado de Jalisco, el jefe de las Operaciones Militares en la citada entidad, general Andrés Figueroa, ha merecido no tan sólo la sanción del Gobierno, sino la de elementos de todas las clases sociales”.

Las declaraciones que anteceden, nos fueron hechas la mañana de ayer, en forma oficial en la Secretaría de Guerra y Marina, agregándonos que el general Figueroa, además de la campaña intensa que ha desarrollado en todos los sectores militares de su jurisdicción, logrando con ello la desaparición y rendición de los núcleos rebeldes, hasta convertirlos en grupos dispersos sin ninguna importancia, ha contribuido eficazmente a que terminen los procedimientos reprobables que se venían siguiendo y ha obrado en forma conciliadora, cuando las circunstancias así lo han reclamado.

El jefe de las Operaciones en Jalisco —se nos dijo— ha logrado en muy poco tiempo, dar término a la revuelta en aquella entidad, pues en estos últimos días, han sido incontables los elementos que en forma sumisa se han presentado deponiendo su actitud bélica, para acogerse a la amplia ley de amnistía que ha dictado el general Figueroa. Pero no tan sólo el problema militar, por lo que hace a la revuelta, ha quedado concluido, sino que el mismo jefe de las operaciones, ha logrado lo que otros no habían conseguido en su larga gestión, como es el que elementos perniciosos que sólo se dedicaban al bandidaje, de manera espontánea hayan ofrecido salir del Estado, o bien dedicarse honradamente al trabajo.

Por último, de manera muy especial se nos informó en la Secretaría de Guerra y Marina, sobre la eficiente labor de las escuadrillas aéreas que, todos los días hacen exploraciones en diversos sectores, localizando al enemigo y contribuyendo en esta forma al éxito que ha alcanzado la campaña militar.

# ATAQUE A LA PLAZA DE SAN JUAN DE LOS LAGOS

La guarnición federal rechazó con fuertes pérdidas a un grupo de rebeldes.

Unicamente para EL UNIVERSAL  
GUADALAJARA, Jal., marzo 12.—  
Informes oficiales proporcionados por la Jefatura de Operaciones Militares del Estado, dicen que el general Guillermo Palma, jefe del 180. Batallón, comunica que el sábado de la semana pasada fue atacada por un grupo de quinientos rebeldes, la plaza de San Juan de los Lagos, que estaba guarnecida por tropas al mando del mayor Jesús Arriaga López, las que combatieron con los atacantes por espacio de varias horas, logrando rechazarlos en completa derrota, pues les hicieron veinticinco muertos y numerosos heridos.

Los rebeldes lograron llevarse a algunos de sus heridos y a varios muertos, entre los cuales se cree que había algunos rebeldes cuya muerte se pretende ocultar.

Por parte de las tropas federales pertenecientes al 350. Regimiento, hubo de lamentarse doce bajas, entre ellas la de un teniente apellidado Fernandez.

Fuerzas de caballería emprendieron inmediatamente la persecución de los alzados.

De Tepatitlán comunica el coronel Azcárraga que el mayor Nungaray, con fuerzas del 420. Regimiento, batió en Pueblo Viejo a una fuerte partida rebelde capitaneada por Pablo Aceves, quien resultó muerto en el combate, al igual que tres rebeldes más.

Al levantarse el campo se recogieron seis caballos ensillados, algunas armas de diversos calibres y fueron capturados tres prisioneros heridos, a quienes se fusiló inmediatamente.